
FEDERAÇÃO DAS ESCOLAS FEDERAIS ISOLADAS DO ESTADO DA GUANABARA 

BOLETIM SEMANAL Nº 37 

RIO DE JANEIRO, 25 DE AGOSTO DE 1972. 

Para conhecimento da Federação e devida execução publico o seguinte: 

 

1ª PARTE - LEGISLAÇÃO E NORMAS - (sem alteração) 

 

2ª PARTE - ENSINO 

* RECOMENDAÇÃO - COPERTIDE 

Recomendo ao Presidente da COPERTIDE que faça reuniões periódicas com os Chefes de Departamentos das diversas 

Unidades a fim de que se possam avaliar os resultados dos regimes especiais e do aproveitamento dos monitores. 

 

* I ENCONTRO DE REITORES DAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS 

Este I Encontro foi convocado por determinação do Exmo. Sr. Ministro da Educação e Cultura, Senador Jarbas 

Gonçalves Passarinho, com a finalidade expressa de ser obtida uma visão global do Ensino Superior no País, 

ministrado diretamente pelo Poder Público. Para tanto, Sua Excelência fixou as finalidades e objetivos do encontro, que 

teve lugar na Universidade de Brasília, de 13 a 18 de agosto do corrente ano, cobrindo o seguinte temário: 

1º Tema: Reforma Universitária  

Finalidade: avaliar o estado atual da Reforma, a partir do Decreto Lei nº 53, de 1966, com ênfase nos efeitos da 

massificação sobre a qualidade do ensino e no comportamento dos instrumentos técnicos administrativos da reforma, 

particularmente: 

a) o ciclo básico 

b) a estrutura departamental 

c) a matrícula por disciplina 

2º Tema: Planejamento nas Universidades 

Finalidade: analisar o estágio de eficiência relativa da planificação administrativa da educação e seu reflexo na 

orçamentação, no controle e na avaliação de seu rendimento.  

3º Tema: Produtividade do Ensino 

Finalidade: aferir o grau de Produtividade atingido pelas Universidades. 

4º Tema: 

Plano de Expansão da Universidade 

Finalidade: ensaiar decisões preliminares, com vistas a compatibilizar o incremento de vagas, com as necessidades do 

mercado de trabalho. 

Esta Federação fez parte do Grupo VI, com a Universidade Federal de Alagoas, Fundação Universidade do Amazonas, 

Escola Federal da Engenharia de Itajubá, Fundação Universidade de Uberlândia e Fundação Universidade do Rio 

Grande. 

Foram constituídos oito Grupos de Trabalho. Participaram também das discussões dos Grupos de Trabalho e das 

Sessões Plenárias, representantes de outras Universidades Estaduais e representações Convidadas, do Conselho Federal 

de Educação, do Conselho de Reitores, da CAPES, da CEPES e do CNRH do IPEA. 

A abertura solene de encontro se deu às 20.00 horas do dia 13, no auditório do Ministério das Relações Exteriores. Em 

seu discurso de abertura o Senhor Ministro da Educação e Cultura, após dar as boas vindas aos participantes, referiu-se 

à finalidade e aos objetivos do Encontro; referiu-se, posteriormente, À situação financeira do MEC e ao empenho em 

que vem tendo e a acolhida recebida de parte dos Senhores Ministros do Planejamento e da Fazenda, bem como ao 

apoio incondicional do Excelentíssimo Senhor Presidente da República, para a obtenção de recursos necessários ao 

desenvolvimento dos projetos prioritários na área da educação particularmente daqueles às Universidades, Federação 

de Escolas e Estabelecimentos Públicos Isolados de Ensino Superior.  Ressaltou o vulto dos recursos que o País investe  

em educação, tanto em termos reais como em. relação ao PIB ponderado, ponderando que ainda temos limitações que 

não permitirão atender inteiramente a um crescimento não planificado do sistema público de ensino superior. 

Acrescentou que o grande esforço que toda a comunidade universitária do País vem fazendo no sentido de alcançar as 

metas quantitativas de matrícula no ensino superior previsto no I Plano Nacional de Desenvolvimento, manifestando 

sua confiança em que serão atingidas 820.000 estudantes, em1974, pois já ultrapassamos 650.000 matrículas em cursos 

de nível superior de 1972. 

Destacou a sua preocupação quanto à formação de docentes e pesquisadores capazes de realizar o trabalho criativo que 

permitirá ao nosso País manter um processo do desenvolvimento autóctone e auto-sustentado. 

Finalizou, agradecendo a presença do todos. Ao encerrar-se a sessão os presentes foram convidados a participar de um 

coquetel oferecido pelo Ministério das Relações Exteriores. 



Dentre as recomendações aprovadas destacamos: 

1.: Quanto ao Ciclo Básico, considerou-se o sistema de pré-opção no Concurso Vestibular como aceitável, ficando. a 

critério das Universidades e Federação de Escolas sua adequada regulamentação. 

2.: Expansão do Regime de Dedicação Exclusiva, através do regime de 24 horas semanais, sendo de 12 considerado 

como de exceção. 

3.: Conceituação da recuperação, atribuindo-lhe sentido, seja retrospectivo (de correção de falhas de escolarização 

anterior), seja prospectivo (voltado para estudos ulteriores) promovendo-se essa recuperação, quer diretamente (por 

meio de estudos e correção) quer de forma indireta (pela ampliação do desempenho global no cicio básico).  

4.: Preparação, através de um sistema de cursos de pós-graduação de Planejamento e Administração de Universidades, 

do pessoal do órgão de Planejamento das Unidades. 

5.: Inclusão nos currículos dos cursos de pós-graduação disciplinas da pedagogia especializada, de modo a possibilitar a 

efetiva preparação de candidatos a atividade docente.  

6.: A necessidade de se procurar formar bons profissionais no menor tempo e com o mínimo de custos, através do 

aperfeiçoamento do corpo docente, do uso de melhores técnicas de ensino e da adoção de currículos e programas 

apropriados. 

7.: A instalação de uma Seção Técnica de Ensino, preferentemente junto às Escolas de Educação e de um Serviço de 

Informação Profissional, para avaliação continua dos instrumentos empregados e dos resultados obtidos na preparação 

do profissional; e de um Laboratório de Currículos, para contínua revisão de seus currículos e programas. 

8.: Aproveitamento ao máximo da influência positiva da Reforma explorando, primeiramente, os seguintes aspectos: 

a) matrículas por disciplinas . 

b) estrutura departamental efetiva (não vinculação do docente a uma única disciplina) 

c) ciclo básico geral 

d) racionalização de meios, evitando duplicações 

e) flexibilidade de currículos 

f) incentivo à carreira docente 

Pelo Cel. Confúcio Pamplona, Secretário Geral do MEC, foram apresentadas e aprovadas várias propostas, das quais 

destacamos a seguintes 

- Seja instituído a curto prazo um programa de estágios coordenados pelo MEC, para especialistas de cada 

Universidade Federal, Federação de Escolas ou Escola que o desejar, na seção técnica do ensino no Centro de Estudos 

do Pessoal do Exército, no Rio de Janeiro. 

Finalizando, o Relator Geral, Professor Heitor Gurgulino de Souza, Diretor do Departamento de Assuntos 

Universitários, ressaltou a dedicada participação de todos, revelada naquela semana de árduos e contínuos trabalhos, 

sem a qual não seriam atingidos os resultados alcançados. 

Agradeceu a todos os participantes, especialmente aos expositores de temas, o êxito daquele I Encontro em boa hora 

programado pelo Exmo. Sr. Ministro da Educação e Cultura e coordenado pelo Coronel Confúcio Pamplona e 

organizado conjuntamente pela Secretaria Geral e pelo Departamento de Assuntos Universitários. 

Agradeceu, também, a hospitalidade e as facilidades oferecidas pela Universidade de Brasília, na pessoa do seu Reitor 

Amadeu Cury, a operosidade e eficiência dos assessores e do pessoal da S.G. e do DAU, destacou e agradeceu a ampla 

cobertura dada pela imprensa e demais meios de divulgação. 

Ao relatar o acontecimento, esta Presidência não pode silenciar ante os resultados positivos do Encontro e o esforço de 

todas as autoridades do Ensino para o seu desenvolvimento adequado neste Pais. 

 

3ª PARTE - PESSOAL 

EXONERAÇÃO CONCEDIDA - DO de 18.08.72 .  

O Exmo. Sr. Presidente da República concedeu exoneração a Estella Alves da Silva Oliveira, mat. 2.212.777, do cargo 

de Escrevente Datilógrafo, código AF-204.7, da ECN (Processo nº 218.095/72, do Departamento de Administração). 

 

PORTARIAS ASSINADAS POR ESTA PRESIDÊNCIA 

Nº 122, do 22.08.72 - Transferindo da lotação da EEAP para a da Administração Central, os funcionários públicos 

federais abaixo relacionados: Manoel Nicodemis, Motorista, nível 8, mat. 2.192.733, Maria Sobrinho e Silva, 

Armazenista, nível 8, mat. 2.114.342. 

 

Nº 123, de 22.08.72 - Transferindo da lotação da ECN para a da Administração Central os funcionários públicos 

federais abaixo relacionados: Aracy Gonzaga Pereira, Ajudante de Restaurante, nível 7, matrícula 2.212.584, Cecília 

Alexandre Machail, Ajudante de Restaurante nível 7, mat. 2.212.594; Paulina Oldana, Ajudante de Restaurante, nível 

7, mat. 2021208810 



 

Nº 124, de 22.08.72 - Transferindo da lotação da ECN para a do IVL a funcionária pública federal Dalva de Barros 

Sampaio, Ajudante de restaurante , nível 7 , mat. 2.212.759. 

 

Nº 125, de 22.08.72 - Equiparando a Professor Adjunto o Professor Assistente Otoíde Pinheiro. 

 

Nº 126, de 22.08.72 - Equiparando a Professor Ajunto o Professor Assistente Severino Fonseca da Silva Júnior. 

 

Nº 127, de 23.08.72 - Transferindo da lotação da EEAP para a da Escola de Medicina e Cirurgia do Rio de Janeiro a 

funcionária pública federal Maria de Lourdes de Lima, Nutricionista, nível 19-A, matricula 2.210.475. 

 

4ª PARTE - ADMINISTRAÇÃO 

* REQUERIMENTOS DESPACHADOS . 

- Alcy Pinho Toledo Plaisant, solicitaria dispensa de suas funções no IVL. "DEFERIDO", em 22.08.72. 

- Iris Lane de Gouvea Tozzi, solicitante dispensa de suas funções no IVL. "DEFERIDO", em 22.08.720 

- Retificação - Processo nº 600/72. 

O Despacho exarado no Processo em epígrafe é "INDEFERIDO", e não como consta no Boletim Semanal nº 29, de 

30.06.72. 

 

5ª PARTE - NOTICIÁRIO 

* 3º ANIVERSÁRIO DA FEFIEG  

Às 10.00 horas do dia 21 do corrente, no Teatro João Caetano, foi realizada solenidade comemorativa do 3º Aniversário 

da FEFIEG.  

O programa constou de palestra proferida pelo Professor Jayme Ribeiro da Graça, Diretor do IVL, sobre o tema "A 

Independência do Brasil", do Professor e Maestro Othonio Benvenuto, sob o tema "Hinos da Nossa Pátria", e de parte 

musical a cargo da Banda Sinfônica do Corpo de Bombeiros do Estado da Guanabara, regida pelo Maestro Othonio 

Benvenuto. 

Entre as personalidades presentes destacamos a Sra. Arminda Villa-Lobos e o Maestro Francisco tfiqn÷1neo 

A solenidade, que contou com a presença de Diretores, Professores, alunos e funcionários de todas as Unidades 

Congregadas, constituiu-se em magistral aula de amor à Pátria, reconhecimento dos valores cívicos da nossa 

brasilidade, de verdadeiro sentido de integração nacional. 

 

* CAMPANHA PARA DOAÇÃO DE LIVROS 

Realizou-se no dia, 24, na Penitenciária Lemos de Brito, ato solene no qual a FEFIEG deu início à campanha para 

doação de livros à biblioteca daquele estabelecimento penal. A campanha será desenvolvida pela EBD, tendo como 

coordenadora a Profa. Ludmila Mayrink da Costa, daquela Unidade. Ao final da solenidade foi apresentada a peça 

"Escorial", de Ghelderode, pelos alunos da ET. 

 

* ANIVERSÁRIO DA ECN 

Dia 31 do corrente fará aniversário a Escola Central de Nutrição, Unidade Congregada desta Federação. A Presidência 

registra o acontecimento com votos de louvor a todos os que participam daquele estabelecimento de ensino. 

 

* ALMOÇO CONGRATULATÓRIO . 

A EMCRJ fez realizar almoço congratulatório, a 21 do corrente, pela passagem do 3º aniversário da FEFIEG. 

Realizado nas novas dependências do refeitório do HCGG, contou com a presença de personalidades especialmente 

convidadas. 

 

6ª PARTE - DISCIPLINA E JUSTIÇA - (Sem alteração) 

 

(a) Alberto Soares de Meirelles 

Presidente 

Confere com o original 

Álvaro Velloso dos Santos 

Secretário Geral 

 

 


